



MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

DENUNCIAS

DENUNCIARÁN A MEJÍA POR “ADELANTADA”

Por Rosalía Nieves

El secretario general del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), en el estado, Israel Alejandro Pérez Ibarra informó que se recurrirá a la autoridad electoral para denunciar la aparición de pintas de bardas en el municipio de Tequisquiapan, haciendo alusión al nombre de la titular del Sistema Municipal DIF. Expresó que desde hace varios días comenzaron a registrarse dichas pintas no solo en colonias sino también en comunidades, por tal motivo, los morenistas se han dedicado a elemental pruebas para pedir a la autoridad del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** su intervención, pues dijo que si bien, aparece el nombre únicamente con un mensaje llamativo al 2024, por las características propias que encierra un círculo palomeado. “Hemos revisado en el municipio de Tequisquiapan que la presidenta del Sistema Municipal DIF, está utilizando hay algunas bardas haciendo alusión con un mensaje con un truco semántico con su nombre, pues quiere ya empezar a promocionarse, a mí me parece que debemos ser respetuosos de los tiempos, hay que ser respetuosos de los tiempos legales, para poder iniciar la promoción personal”. Comentó que esta situación ha generado inconformidad no solo entre los militantes del partido guinda sino de la población general, dado que aseguró ser una muestra clara de buscar aparecer en las boletas del 2024. “Nosotros ya desde hace días, compañeros militantes de Morena en Tequisquiapan nos habían señalado de la presencia ya muy permanente y en cada una de las esquinas de las localidades de la localidad ese tipo de bardas que al mismo tiempo también nos parece que ha generado cierta molestia con la gente del municipio de Tequisquiapan, toda vez que pues ya hay un rechazo a la continuidad del proyecto que actualmente encabeza el presidente municipal Toño”. Para el secretario general del partido Morena en Querétaro, el próximo año solo habrá dos proyectos políticos que serán opción, la cuarta transformación y la oposición compuesta por el Frente Amplio, ya que no se tiene cabida para más alternativas políticas, consideró. “Me parece que el 2024 sólo habrá dos proyectos que será el proyecto de la cuarta transformación que es la lucha contra la corrupción y la justicia social y el proyecto del frente opositor que es del PRI y PAN, un proyecto que meramente que busca mantener los privilegios y corrupción, otro proyecto yo creo que ya no va a entrar en las preferencias del electorado”, concluyó. (ESSJR 7)

DIPLOMADO

INICIÓ EL DIPLOMADO “RETOS DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024”

Por Alán Contreras

El **IEEQ**, el TEEQ y la facultad de derecho de la UAQ, a través del cuerpo académico constitucionalismo y poder público en México, dieron inicio al diplomado “Retos del Proceso Electoral Local 2023-2024” en el estado de Querétaro. (Fórmula Noticias)

INFORMACIÓN ELECTORAL

INE ATIENDE A MENORES Y JÓVENES EN EL MARQUÉS

Se llevó a cabo la presentación de la Agenda Estatal de Atención a Niñas, Niños y Adolescentes, en el COBAQ Plantel 31, La Griega, comunidad de El Marqués, dio a conocer el INE, delegación Querétaro. El objetivo del evento fue brindar un espacio de análisis y retroalimentación a la comunidad educativa del Colegio de Bachilleres para reflexionar sobre las acciones que las instituciones públicas están realizando para atender sus demandas juveniles, y señalar las que no se han cumplido o no han iniciado su implementación. (EUQ 2)

MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

PARTIDOS POLÍTICOS

EN 2024 SE ENFRENTARÁ UNA ELECCIÓN DE ESTADO: CLAUDIO X. GONZÁLEZ

El Frente Amplio por México se va a enfrentar a Morena en una elección de estado, en la que el gobierno federal apoyará la candidatura de Claudia Sheinbaum, incluso actuando al margen de la ley, consideró Claudio X. González. Durante una visita a la Universidad Anáhuac Campus Querétaro, el empresario comparó las candidaturas de Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. (P 2, AM 14)

PAN

JOSUÉ GUERRERO ESPERA DEFINICIÓN DEL PAN POR SU ASPIRACIÓN POLÍTICA

El secretario particular del Gobierno del Estado, Josué Guerrero, manifestó que mantiene su aspiración por ser el candidato a la presidencia del municipio de Corregidora; sin embargo, expresó que se mantiene respetuoso del tema legal y de lo que disponga el PAN y el gobernador, Mauricio Kuri. (DQ 10, AM 14)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: GIGANTE INFORMÁTICO LLEGA CON 3,600 MDD

Crean fideicomiso para llegada de CHQ a un predio de 51 hectáreas en Colón. (DQ principal)

N: LA SANTA CRUZ SERÁ SANTUARIO

El Templo de la Santa Cruz de los Milagros será erigido por el obispo Fidencio López. (N principal)

AM: ESTABLE, PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN ESTADO

Tras la más reciente encuesta de incidencia delictiva del INEGI, se establece que la percepción de seguridad en Querétaro se mantiene entre las más altas del país. (AM principal)

EUQ: CRECE INTERES POR ADQUIRIR VEHÍCULOS ECOLÓGICOS: AMDA

En el primer semestre, se duplicó en Querétaro la venta de eléctricos e incrementó 38% el de unidades híbridas, de acuerdo con los datos del INEGI. (EUQ principal)

CQRO: DESINCORPORARÁN INMUEBLE PARA PROYECTO DE DATA CENTERS EN COLÓN

Justificó que con este nuevo proyecto, Querétaro podrá continuar con el crecimiento y desarrollo en materia energética y que la empresa CHQ Development, S de RL de CV, fue creada en 2016 y es una de las compañías de tecnología más importantes en el mundo. (EUQ principal)

PA: DOS MILLONES DE LIBROS REPARTIDOS

Solo un grupo de padres se ha quejado, informa el coordinador general de la USEBEQ, Raúl Iturralde Olvera y menciona un amparo promovido. (CQRO principal)

P: CREAN UN FIDEICOMISO PARA DATA CENTERS EN COLÓN

Son necesarios 70 mil millones de pesos para desarrollar la totalidad del proyecto que consta de seis edificios. La Comisión de Planeación y Presupuesto desincorporó un terreno de 518 mil 470 metros con un valor de 303 millones de pesos para su instalación. (P principal)

PODER EJECUTIVO

PINAL DE AMOLES RECIBE EL NOMBRAMIENTO OFICIAL DE PUEBLO MÁGICO

El municipio de Pinal de Amoles ha sido oficialmente nombrado como un Pueblo Mágico, sumándose a las 177 localidades en todo México que ostentan este título. Durante la ceremonia de entrega, el gobernador

MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Mauricio Kuri elogió el compromiso de la comunidad y el gobierno municipal de Pinal de Amoles en la preservación de sus tesoros naturales y culturales. (Fórmula Noticias)

AMPLIARÁN A LA SIERRA PLAN DE ELECTRIFICACIÓN

El gobierno del estado prepara un plan para llevar energía eléctrica a los municipios de la Sierra y abatir la carencia energética que tienen comunidades vulnerables desde hace décadas. El gobernador Mauricio Kuri informó que dará instrucciones al titular de la Agencia de Energía para que se empiece a crear un plan de transmisión de energía para esa zona. (RTQ)

LLEGAN TRABES CURVAS A PASEO CINCO DE FEBRERO

Ya llegaron a Querétaro las traves metálicas “curvadas” que permitirán dar continuidad con la colocación del puente elevado para dar vuelta a la izquierda, tanto en Zaragoza como en la prolongación Zaragoza. (...) Fernando González, titular de la SDUOP, dijo que ya estaban en avance en la fábrica instalada en la ciudad de Toluca, las cuales fueron supervisadas con la intención de que tuvieran las medidas exactas. (DQ 11)

SUSPENDEN JORNADAS CONTIGO POR INFORMES DE ALCALDES Y GOBERNADOR

El secretario Particular del gobernador, Josué Guerrero, informó que durante todo septiembre se suspenderán las Jornadas Contigo. Apuntó que esto se debe a los informes de los 18 alcaldes durante estas fechas y también al informe del gobernador Mauricio Kuri el próximo 30 de septiembre. (N 5, AM 3)

TODO LISTO PARA EL DESFILE MILITAR

Todo está listo para este sábado 16 de septiembre, se llevará a cabo de nuevo el desfile militar con motivo del Día de Independencia, informaron fuentes al interior del gobierno del estado, quienes afirmaron que el evento corre a cargo de la Zona Militar 17. Y es que en 2020 y 2021 se suspendió el tradicional evento debido a la pandemia, por lo que autoridades sanitarias decidieron no realizarlo al argumentar que en esas actividades cívico-militares se realiza una alta concentración de personas. (DQ 5)

ENTREGAN 82% DE LIBROS

Se han entregado el 82% de los libros de texto gratuitos de primaria, aseguró Francisco Ramírez, secretario general del SNTE sección 24; precisó que aún falta la totalidad de los libros de secundaria, los cuales no han llegado al estado. (DQ 7)

PODER LEGISLATIVO

APRUEBAN EN COMISIÓN INICIATIVA QUE ELIMINA PROHIBICIÓN DEL MATRIMONIO ENTRE PERSONAS CON ENFERMEDAD VENEREA

La Comisión de Administración y Procuración de Justicia aprobó la propuesta legislativa que busca quitar la prohibición del matrimonio entre personas con alguna enfermedad venérea, infecto-contagiosa, crónica o incurable en el Código Civil del Estado de Querétaro. Cabe señalar que esta aprobación, se realizó aproximadamente cinco meses después de que la CNDH recomendó a la Legislatura local quitar esta prohibición del código civil. (CQRO, 5, EUQ 3, DQ 11, N 6)

MUNICIPIOS

LUIS NAVA ASISTIÓ AL 50 ANIVERSARIO DEL SINDICATO DE TRABAJADORES

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió la celebración por el quincuagésimo aniversario del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de Querétaro, para resaltar que gracias al esfuerzo colectivo de los integrantes también se está construyendo el Querétaro que tanto queremos, durante la celebración en la que estuvo presente Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, el diputado Felifer, la secretaria de administración Ana Osorno y el secretario general del sindicato Celestino Bermudez. (Fórmula Noticias)



MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

POR INFORME PAUSAN MARTES CIUDADANO

Debido a que este martes comienza el periodo para difundir las acciones del gobierno de San Juan del Río, se estará suspendiendo por dos semanas el programa de Martes Ciudadano, informó Roberto Cabrera, presidente municipal de esta demarcación. (ESSJR 1 y 4)

INICIA ROBERTO CABRERA LA PRESENTACIÓN DE SU SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, comenzará a rendir su segundo informe de gobierno desde este martes, haciendo recorridos y reuniones con los distintos sectores de la población. (NSJR 2, AMSJR 1 y 4)

QUITAN PINTAS DE LOS MUROS SANJUANENSES

Para mantener en óptimas condiciones la imagen urbana de los principales cuadros de la zona centro de San Juan del Río, así como las calles de la zona oriente, actualmente el personal del área de Servicios Públicos Municipales avanza en el retiro de los grafitis, declaró Ernesto Mora, titular de esta área. (ESSJR 1 y 6)

ANUNCIAN PROGRAMA PATRIO EN AMEALCO

El Municipio de Amealco de Bonfil difundió las actividades para su festival patrio que comenzará con actividades a partir de este miércoles y hasta el 17 de septiembre con todo un programa cultural, gastronómico, deportivo y artístico, que promete elevar la derrama económica de los prestadores de servicios. (ESSJR 1 y 7)

INFORMACIÓN GENERAL

EN AGOSTO CRECEN EMPLEOS 1.14%

Durante agosto se registró un incremento del 1.14% en la cifra de empleos incorporados al IMSS, lo que representó más de siete mil puestos de trabajos más que el mes anterior. A pesar del incremento en el total de puestos de trabajo formales reportados durante el octavo mes del año, el sueldo promedio en el estado disminuyó dos pesos, al pasar de 583.67 a 581.5 pesos por jornada laboral diaria. Diario de Gro., Finanzas, Ana Karina Vázquez (P.4)

CONAHCYT MODIFICÓ BECAS

Este 12 de septiembre se llevará a cabo la reunión entre las autoridades de la UAQ y la Subsecretaría de Educación Superior del CONAHCYT, luego de haberse postergado el encuentro. La rectora de la UAQ, Teresa García, refirió que el organismo incrementó el número de posgrados sin evaluaciones y dejó fuera de la posibilidad de recibir becas para sus estudiantes a programas que llevan años de consolidación científica y académica. (DQ 8, AM 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

¿En serio? Santiago Nieto Castillo, ex"zar" anti lavado de la 4T y actual encargado de despacho de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo, se "destapó" desde ahora para la gubernatura de Querétaro del 2027. Solo que, para el anuncio, tuvo el tino de escoger la semana en que su padrino político, Marcelo Ebrard, quedó fuera de la contienda por la presidencia y puso en vilo su permanencia en el movimiento. **Empedrado.** Hoy muy difuso para Nieto Castillo, pero el camino hacia el 2027 comienza con "calarse" en campañas y buscar el Senado en el 2024. Parece no haber de otra porque su inclusión en las listas de "pluris", con Claudia Sheinbaum al mando, se da por descartada. **Amnesia.** En San Juan del Río un constante aliado de los gobiernos panistas, la Canaco, ya volteó bandera y amenazó con voto de castigo si no le siguen la línea contra el ambulante. El panchista Eduardo Prado ahora se dice abandonado y en busca de acciones "de respaldo". (DQ,ESSJ)

MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

A LA SOMBRA

Por Alejandro Gómez

(...) Después de las múltiples quejas y reclamos que recibió la administración de Mauricio Kuri en Querétaro por las fallas y accidentes constantes en el sistema de transporte se decidió que el conocido Qrobús será ahora conducido por mujeres pues, según datos del INEGI, tan solo el 14% de los siniestros viales son provocados por mujeres, mientras que hasta el 76% lo ocasionan los hombres. De acuerdo con la Secretaría del Trabajo local, se abrieron 800 vacantes dirigidas a mujeres con secundaria concluida de entre 20 y 55 años, mismas que incluyen prestaciones como capacitación pagada, trámite de la licencia gratuito y apoyo para el cuidado familiar de mil pesos para guarderías, ludotecas y estancias infantiles. (...) (ESSJ)

EXPEDIENTE Q / CONTROVERSIAS

Por Adán Olvera

En materia de obras públicas la democracia es casi un lastre porque poner de acuerdo a los beneficiarios y a los afectados tiende a ser complicado por diversas razones y una de las principales es los criterios y los intereses creados. Cabe recordar que integrantes del tianguis dominical del mercado de La Cruz, aprobaron en la asamblea el proyecto del estacionamiento subterráneo que contempla realizar el gobierno municipal; Enrique Rangel, dirigente de los comerciantes había confirmado en junio pasado que los tianguistas habían otorgado el voto de confianza para el proyecto del municipio y decía que se pedía el cumplimiento de los acuerdos. Uno de los problemas era la altura de la obra que solicitaron los tianguistas y que serían ubicados en alguna parte cercana del mercado, habían solicitado una compensación económica durante el tiempo de la obra y la certeza que regresarán a los espacios donde actualmente realizan su actividad económica; aparentemente en asamblea un 64% de tianguistas habían votado a favor del proyecto y un 35% en contra. Pero resulta que este fin de semana presuntamente tianguistas, protestaron por el inicio de las obras del estacionamiento, dicen que quieren una participación activa en el proyecto, garantía de reubicación, calendario de trabajos y calendario de regreso a la ubicación original. Los tianguistas dicen que la entrega de la plancha baja sería el 27 de noviembre, que la altura de la planta baja sería de 4.8 metros, aseguran que no hay nuevas reuniones con el gremio y que se les ha cancelado la posibilidad de comunicarse. La realidad es que la petición es que se posponga una obra y la autoridad está pensando en arrancarla para dar solución a una problemática real, el cliente por lo pronto seguirá acudiendo al mercado durante toda la semana dando vueltas y vueltas en su vehículo para conseguir un preciado cajón de estacionamiento. Bendita democracia. **De rebote.** Las redes sociales, principalmente TikTok, está sacando mucho material de suspirantes políticos a cargos de elección popular y una gran mayoría son de pena ajena, de por sí la mencionada red está llena de expertos culinarios y los políticos replican sus aficiones gastronómicas, pero también se meten a charcos nos muestran lo interesante de sus días y otras linduras realmente tiernas. (DQ, ESSJ)

ASTERISCOS

Aguarda. Josué Guerrero Trápala, secretario particular del gobernador Mauricio Kuri, es uno de los aspirantes a la alcaldía de Corregidora; el funcionario estatal ya avisó de sus intenciones y dijo que está a la orden de lo que su partido disponga. No es el único interesado, pues el regidor de este municipio metropolitano, Rafa Montoya, es otro de los perfiles que se han mencionado al interior del PAN para darle continuidad al trabajo de Roberto Sosa. Parece que los panistas tienen una cosa muy clara: pase lo que pase, no pueden existir divisiones ni fracturas entre ellos. Tendrán que llegar a acuerdos, pues esta no es la única candidatura con más de un interesado. **Sin prestaciones.** Alrededor de 900 trabajadores del sector salud no tienen prestaciones; carecen de una base, por lo que desde hace varios años (en algunos casos 10 años de antigüedad) trabajan a través de contratos temporales semestrales. Esta modalidad no les permite acceder a prestaciones laborales como vacaciones, uniformes y antigüedad. Exigen a la autoridad estatal que se resuelva su situación y se les brinde certidumbre sobre su lugar de trabajo, pues acusan que se ha dado preferencia a empleados que tienen menos tiempo laborando. **Percepciones.** De acuerdo a la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública que elabora el INEGI, durante el año 2022 más de la mitad de los queretanos se sintieron inseguros y casi un 60% percibió mayor inseguridad al caminar sin compañía por las calles. Si bien las estrategias de seguridad implementadas actualmente están enfocadas en prevenir el delito, la presencia policial y rondines fueron una de las principales demandas de la



MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

población, tal y como se atestiguó semanas atrás con las agresiones que se registraron en pleno Centro Histórico. (AM)

BAJO RESERVA

El Templo de La Cruz recibirá el nombramiento de Santuario Diocesano. Hoy habrá noticias para la comunidad católica de Querétaro. Nos dicen que el obispo Fidencio López Plaza, en rueda de prensa, dará a conocer que el templo de La Cruz recibirá el nombramiento de Santuario Diocesano. Esto se da en el marco de las celebraciones de las tradicionales fiestas en honor a la Santísima Cruz de los Milagros, una de las festividades más importantes de los queretanos que inicia la noche del 12 de septiembre y concluye el 14. Esta gran fiesta, nos comentan, se realiza donde se fundó Querétaro, y, sobresalen actividades como las danzas de concheros. **Nutrido grupo de suspirantes hay en el FAM para el Senado.** En el Frente Amplio por México (PAN, PRI y PRD), la competencia, nos cuentan, es nutrida para llegar al Senado, aunque la designación de las candidaturas, nos comentan, no se darán por quien esté mejor posicionado en las encuestas, sino que las definiciones pasarán por el palomeo del gobernador Mauricio Kuri, en negociación con los dirigentes nacionales del PRI y del PAN. Los panistas que se mencionan son Guadalupe Murguía, Luis Nava, Roberto Sosa; por el PRI el exgobernador José Calzada, el diputado Paul Ospital y la lideresa estatal del partido, Abigaíl Arredondo. (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Aprueban apoyo a familiares de policías fallecidos. Que el comité de apoyo extraordinario para beneficiarios de policías del municipio de Querétaro, de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ), sesionó ayer lunes, de acuerdo con lo que consignan las de operación, y validó el total cumplimiento de los requisitos establecidos para otorgar este beneficio de hasta 1 millón de pesos a las personas designadas por Sandra López y Gustavo Baylón, los policías que fueron asesinados la semana pasada, mientras custodiaban un inmueble en Lomas de Casa Blanca. De acuerdo con la información proporcionada, el municipio de Querétaro es el único que otorga este beneficio adicional a deudos de policías caídos en cumplimiento de su deber. **Realiza UAQ diagnóstico para atender situaciones vinculadas con suicidios.** Que, a través del Comité Universitario de Cuidado y Relaciones Solidarias de la Dirección de Igualdad de Género y No Discriminación de la Universidad Autónoma de Querétaro, la institución realiza un diagnóstico para crear las bases de atención a situaciones de salud mental y relacionadas con el suicidio, anunció la rectora Teresa García Gasca. “La primera acción es iniciar con un diagnóstico en la universidad en dos vertientes, cómo estamos en situaciones de ideación suicida y de suicidio y qué instancias universitarias tienen que entrar en esta ruta crítica de atención para poder prevenirlo de forma oportuna, entenderlos y apoyarlos. La medida de inicio es contar, en el corto plazo, con un protocolo que nos apoye justamente a atender estas situaciones”, refirió en el marco del Día Mundial para la Prevención del Suicidio cuyo lema este año es “Crear esperanza a través de la acción”. Según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), durante el periodo 2017-2022, ocho de cada 10 fallecimientos por suicidios ocurrieron en hombres y dos de cada 10 en mujeres. Las cifras más altas de suicidios se dan en personas entre 20 y 39 años de edad. **Atienden bomberos fuga de gas en oficinas del SAT.** Que, ayer, la brigada contra incendios del Servicio de Administración Tributaria (SAT) reportó a la línea de emergencias 911 un supuesto incendio en las oficinas de Allende, en el Centro Histórico de la ciudad de Querétaro. Pero, al llegar al lugar, de acuerdo con el personal de información pública de Bomberos Querétaro, constataron que se trataba de una fuga de gas en el aire acondicionado y descartaron cualquier incendio o personas lesionadas por el suceso. El personal del SAT fue evacuado y trasladado al jardín Guerrero en tanto que la fuga era subsanada. (CQRO, 2)

FUEGO AMIGO

Reinstalan galería de rectores en la Universidad Autónoma de Querétaro en el Auditorio de Consejo universitario. Ya solamente falta que restauren y coloquen la estatua del fundador Fernando Díaz Ramírez y el busto del licenciado José Guadalupe Ramírez en el Aula Forense de la Facultad de Derecho. Todo antes de que concluya la actual jefa, Tere García Gasca. (PA)



MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

Toño Rico ya lleva cuatro años en prisión. Ya se cumplieron cuatro años de la detención de uno de los empresarios más destacados de Querétaro, José Antonio Rico Rico, expresidente de la Caja Libertad, propietario de Plaza Boulevares y directivo del equipo de fútbol Querétaro. Fue sentenciado a 15 años por operaciones con recursos de procedencia ilícita, aunque en el fondo se le liga a venganzas políticas. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Propone Noroña Constitución de la 4-T. Después de los libros, ahora van por la Carta Magna: Sabino. Inviabile una reforma contra la división de poderes: MPA. Plantea Marcelo crear una corriente dentro de Morena. Xóchitl Gálvez con Alito, Creel, Viggiano y Rubén Galicia. Cuestionan propuesta de Celia para Judicatura Federal. **Corcholatazo.** Gerardo Fernández Noroña, diputado federal del PT y uno de los seis aspirantes de la 4-T a la candidatura presidencial, ya entregada a Claudia Sheinbaum, exhumó ayer ante el Consejo Nacional de Morena el proyecto de una nueva Constitución, para echar atrás todas las reformas “neoliberales” y, especialmente, meterle mano al Poder Judicial, al que llamó “reducto del conservadurismo podrido”. Para ello y sólo en el caso de obtener mayoría en las cámaras, el pintoresco senador expuso la posibilidad de llamar a una Asamblea Constituyente para la cual se ofrece gustoso como presidente. El tema no es nuevo. Porfirio Muñoz Ledo, recientemente fallecido, lo propuso primero con Fox y luego con López Obrador. Y para no ir tan lejos, el 17 de agosto pasado, hace menos de un mes, el doctor Mariano Palacios Alcocer habló de ello en nuestra serie de aniversario (Contrafuego 2023) y consideró inviable el proyecto. Cito: -Yo escuché al Presidente Fox en el año 2001, un 5 de febrero, plantear la convocatoria a una nueva Constitución y le encargó al secretario de Gobernación Creel que condujera los trabajos, no prosperó. Yo escuché otro 5 de febrero en el Teatro de la República el año pasado al presidente López Obrador plantear tres reformas sustantivas ante la inviabilidad de una nueva Constitución admitido por él mismo, y estas tres reformas tenían que ver una con las fuerzas armadas en tareas de seguridad, otra en materia energética y otra más en materia electoral. Fueron aprobadas o fueron desechadas, fueron impugnadas y las tres han sido repudiadas por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Pensar que el voluntarismo de un individuo titular del Poder Ejecutivo o de cualquier ideólogo o de cualquier académico de suponer que ya es tiempo de un nuevo constituyente sea suficiente para que se dé es ignorar los procesos históricos, los procesos políticos y es caer en el juego del culto a la personalidad a la que yo me resisto. ¿Tú crees en que la Constitución de Querétaro seguirá vigente? Le preguntamos, -La Constitución de Querétaro, que fue de alguna manera una revisión de la Constitución del 57, con el ingrediente de los contenidos sociales, es decir, la propiedad originaria de La Nación y con esto la erección de la propiedad social, comunal y ejidal, pero el principio de que la propiedad es de La Nación, el derecho fundamental a la educación, el derecho social al trabajo, la relación tan radical que se tomó con las iglesias, pues todos esos aspectos han venido a ser modificados. Instituciones creadas por los gobiernos revolucionarios como Pemex o la Comisión Federal de Electricidad, que en su momento tuvieron una importante contribución al desarrollo del país, hoy son lastres al desarrollo del país, a Pemex le ha costado más de 1 billón de pesos y las cifras que en los últimos días hemos visto en su comportamiento económico es fatal, y la Comisión Federal de Electricidad sigue montada en el paradigma energético de los hidrocarburos y la abolición de las energías limpias. Bueno, pues con todo esto lo que yo te vengo a decir es que ha habido una serie de reformas, de transformaciones a la Constitución, casi 800, y seguimos hablando de la Constitución de 1917. El número de palabras que integran el cuerpo constitucional se ha multiplicado más que por seis de las que tenía 1917 a las que tiene ahora. Sin embargo, lo que yo creo que ha enriquecido el texto de la Constitución es que hoy hay una expresión clara, manifiesta, enfática de que los derechos humanos son la base de la organización social del estado mexicano, es decir frente a la época en que no había un catálogo de derechos, que se hablaba simplemente de garantías o de medios de tutela, hoy es explícito el compromiso constitucional del estado mexicano en defensa de los derechos humanos, la incorporación del principio pro persona, la incorporación del principio obligatorio de convencionalidad en materia de derechos humanos, es decir, la organización estatal se justifica en la medida en que proteja, promueva y ensanche los derechos humanos, y el segundo elemento correlativo para que esto sea efectivo, es que exista un poder público acotado, dividido, responsable. Y agregé Mariano Palacios que en la medida en



MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

la que haya una mayor amplitud en el disfrute y goce de los derechos humanos, tanto los consagrados en el orden constitucional y jurídico interno, como aquellos que instrumentos internacionales suscriba México por una parte y en la medida en que tengamos poderes públicos que siendo uno el poder público tenga claramente definidas y separadas sus atribuciones funcionales y no la concentración en un solo poder, el orden constitucional se justifica. Una reforma a la Constitución que atente contra los derechos humanos o que atente contra la división, la transparencia, el control, la responsabilidad del poder es inviable. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810- Sede del PRI.** La foto no tiene desperdicio. Xóchitl Gálvez de rojo y blanco, acompañada de Alito, la Viggiano, Creel y un queretano inconfundible: Rubén Galicia Medina, ahora líder nacional de la Vieja Guardia de la CNC. Ya lo vi todo. **-¡AAAPUNTEN!- Nombramientos.** El padre Israel Arvizu Espino, secretario canciller de la Diócesis de Querétaro comunicó ayer nuevos movimientos autorizados por el Obispo de Querétaro, monseñor Fidencio López Plaza, entre ellos, el de La Cruz, que se erige como a partir del 14 de septiembre como Santuario Diocesano. Algunos miembros de la Iglesia, explicaron la importancia de este nombramiento: Con el nombre de santuario se designa una iglesia u otro lugar sagrado al que, por un motivo peculiar de piedad, acuden en peregrinación numerosos fieles, con la aprobación del Ordinario del lugar. En el santuario, explicaron, el encuentro con el Dios vivo se propone a través de la experiencia vivificante del Misterio proclamado, celebrado y vivido: En los santuarios se debe proporcionar abundantemente a los fieles los medios de salvación, predicando con diligencia la palabra de Dios y fomentando con esmero la vida litúrgica principalmente mediante la celebración de la Eucaristía y de la penitencia, y practicando también otras formas aprobadas de piedad popular. Así, los santuarios son como hitos que orientan el caminar de los hijos de Dios sobre la tierra», promoviendo la experiencia de convocación, encuentro y construcción de la comunidad eclesial. En territorio de la Diócesis, que incluye comunidades en los límites con Guanajuato, actualmente existen una basílica menor y siete santuarios, a saber: Basílica de Nuestra Señora de los Dolores en Soriano, Colón, Querétaro. Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe (Templo de la Congregación), Centro Histórico. Ciudad de Santiago de Querétaro, Qro. Santuario de Nuestra Señora de El Pueblito. Villa Corregidora, Municipio de Corregidora, Qro. Santuario de Nuestra Señora de los Remedios. Cerro Grande, Victoria, Gto. Santuario de Nuestra Señora de Schoenstatt. Los Olvera. Corregidora, Qro. Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe, San Juan del Río. Qro. Santuario de la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo. San Juan Dehedo, Amealco, Qro. Santuario de la vida. Parroquia del Sagrado Corazón de Jesús. Centro Histórico. Santiago de Querétaro, Qro. Doy fe. **-¡AAAPUNTEN!- Novelón.** Se va, pero se queda. Marcelo Ebrard pide se reponga el proceso de elección en Morena, lo cual no va a ocurrir nunca de los nuncas, pero ha decidido permanecer en el movimiento a pesar de las múltiples invitaciones a sumarse a otros proyectos. Lejos de eso, convoca a crear una corriente dentro del movimiento, como aquella corriente crítica del PRI (la historia se repite), y democratizarlo. El excanciller, segundo lugar en la encuesta ponderada en donde no valen lo mismo el voto de un estudiante de la sierra de Guerrero que el de una señora de las Lomas de Chapultepec, según explicación de la senadora Citlali, secretaria general de Morena, ha llamado a sus millones de seguidores a mantenerse -por ahora- en el partido. Habrá que ver si con la exigencia de revocar la elección (o dedazo) de Claudia, los marcelistas son tomados en cuenta en la postulación a los cargos de elección popular. Somos nada. **-¡FUEGO!- Va de nuevo.** A estas alturas del partido uno ya no debería de sorprenderse de nada, pero la política mexicana es un carnaval, una fiesta permanente, un circo de tres pistas, como el Atayde o el Unión que se instalaban en terrenos cercanos al BBQ o por el estadio. El senador morenista, Alejandro Rojas Díaz Durán, de acuerdo con una nota de la agencia SDP, advirtió este lunes que, a nombre del presidente López Obrador, “personeros” del Gobierno pretenden imponer a Celia Maya como integrante del Consejo de la Judicatura Federal. Celia, tres veces candidata a gobernadora y dos a ministro de la Corte está más que apuntada para la Judicatura, como se ha publicado en PLAZA DE ARMAS desde hace más de un año. Rojas Díaz Durán, senador suplente de Ricardo Monreal, dice que Maya es su amiga, pero que él es más amigo de la verdad y la exmagistrada del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro no cumple con uno de los requisitos fundamentales para ser consejera de la Judicatura: no tener una militancia activa. Celia Maya, subrayó, milita en las filas de Morena. ¡Porca miseria!. (PA)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Josué Guerrero Trápala informó que las Jornadas Contigo, en las que el gobernador Kuri e integrantes de su gabinete atienden las solicitudes de la población, se suspendieron durante septiembre para dar cabida a

MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

los informes de los alcaldes y que iniciarán en octubre. Sin embargo, nos platican, no faltan quienes se preguntan, si Chepe volverá a esas actividades o estará construyendo una candidatura. **Protesta.** Personal médico de la Secretaría de Salud del Estado se manifestó frente a Palacio de Gobierno para exigir la apertura de bases para trabajadores eventuales. Aseguran que algunos médicos y enfermeras llevan hasta 10 años esperando la base. Sin embargo, nos dicen, es el gobierno federal el que los mantiene en esas condiciones y la Secretaría de Salud local, nada puede hacer. Se equivocaron de lugar de la protesta. **Embrollo.** En la dirigencia de Querétaro de Movimiento Ciudadano están a punto de enfrentar complicaciones que van más allá de lo estrictamente político electoral. Nos platican que una de sus colaboradoras, que se dice integrante de fundaciones, parece usar el membrete partidista para beneficio económico personal, pues ha acumulado deudas que ya han llegado a juzgados e implican al mismo partido. No dicen que la dirigencia debería estar más atenta a quienes invita como integrantes de su equipo. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Adiós don Esteban. Sabemos Don Esteban que ya anda echando piales en el firmamento, pasando constelaciones por sus manganas y que hace salto de la muerte entre Pegaso y el Unicornio, para luego involucrase en florituras en la Vía Láctea. Sea feliz pues, en el campo bravo de la eternidad. (N)

EN LA MIRA

Percepción de seguridad. El estado de Querétaro se sigue manteniendo entre las entidades con mayor seguridad en el país. Si bien esto es para celebrar, esto también es un llamado a no bajar la guardia y a que las autoridades, la ciudadanía y las instituciones educativas impulsen el reforzamiento de políticas públicas que erradiquen la incidencia delictiva. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama sobre la seguridad en la entidad. Por otra parte y entrando en materia política, Marcelo Ebrard anunció que, si no se repone el proceso de la encuesta para elegir candidato de la 4T, él se irá de Morena. Asimismo, anunció que recorrerá el país para construir un nuevo movimiento. Las elecciones rumbo al 2024 tendrán muchos matices. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA